

CORREO IBÉRICO

DIARIO CATÓLICO

Año II

SUSCRIPCIÓN 1 PESETA AL MES
Anuncios, esquelas y remitidos á precios convencionales.

Tortosa Viernes 2 Septiembre de 1904

DIRECCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
5, Plaza del Hospital, 5.

Núm. 219

DIRECTOR: D. Francisco Muñoz del Castillo, Abogado. -- CONSULTOR: M.ltre. Sr. D. Miguel Gallench, Canónigo Penitenciario.

¿Asas tenemos...?

Habían convenido sus admiradores en que Echegaray sabía más que Lepe.

Motivos no les faltaban para pensar así, tanto más en los tiempos que corremos tan fecundos en ciegos del alma, circunstancia propicia para que un entendimiento medianamente sabio pueda ser elevado á la categoría de Rey.

Y Echegaray, vayan ustedes contando por los dedos. Se metió á ingeniero y aunque no ha tendido ningún puente sobre el Niáraga, dentro de la clase llegó á ser una notabilidad.

Ingresó en la política y llegó á ministro, y pudo ser Presidente del Consejo, porque de menos hizo el diablo á Sagasta. Por cierto que la revolución no supo pagarle condignamente el descubrimiento de la célebre trenza hecho entre las ruinas de la antigua casa de la Inquisición.

Cansado de la política se lanzó al campo de la literatura y me lo plantaron académico de todas las academias. Luego se dedicó á escribir para el teatro y en prosa y en verso su fecunda vena plagó la escena de dramas y comedias para todos los gustos.

Quiso montar en bicicleta y resultó un *pedalier* consumado.

Y no sabemos por qué no ha matado un toro, ni es fácil en fin que se muera sin cantar misa.

Ya ven mis lectores que no escatimo circunstancias; y si por acaso deo de consignar aquí algún dato de la historia del hombre, no se me tome en cuenta, antes bien se atribuya á involuntario olvido ó á desconocimiento, que, á la postre, no ando yo muy fuerte en historias para que de todo haga mención y recuento.

Peró en globo y finiquito diré que Echegaray entre los liberales bien puede figurar con los primeros en mérito y de los más consumados en todo género de humanas disciplinas y entre los más brillantes y peregrinos ingenios.

Matemático, político, escritor, poeta, dramaturgo, sociólogo, en todo eso, y en algo más, ha sobresalido Echegaray; y el liberalismo y la revolución habrán de agradecerle que todos sus alientos, su saber, y cuantas manifestaciones han dado sus aptitudes varias, lo haya dedicado y consagrado á consolidar las llamadas conquistas modernas que, si no han producido nuestra felicidad, nos han puesto en cambio en condiciones de ser considerados, y con razón, como un pueblo moribundo.

Y basta y sobra de proemio.

Por algo he traído á colación

el nombre de Echegaray, y no será seguramente para contentamiento y solaz de sus admiradores, de sus secuaces, de sus panegiristas y de sus discípulos y devotos.

Porque á esos se les va de seguro todo el gozo al pozo al decirles que Echegaray á última hora se ha hecho de los *nuestros*. Si, señores, si, Echegaray de un salto se ha plantado en las filas reaccionarias, pues de plano é ingenuamente confiesa que vivimos anegados en el error, que nada sabemos, que nada hemos aprendido, que la civilización es una mentira, que después de las riquezas inmensas que iba á traernos el progreso, con tanto vellocino de oro que los adelantos modernos y la industria y el comercio habían de llover sobre España, resultamos unos menegados, unos pobres de solemnidad.

Lean ustedes sus palabras; las consigna en un artículo titulado «Crisis Universal» que publica un *rotativo* de la Corte.

Allá van:

«Os voy á dar una noticia triste; lo siento, pero no quiero que viváis más tiempo en el error; no somos nada, no sabemos nada, no hemos aprendido más que mentiras, esa civilización que creíamos formada de oro purísimo, no es más que mala calderilla, no hay que formarse ilusiones, somos pobres de solemnidad.»

¿Les parece á ustedes?

La confesión es de perlas, y aquí queda registrada, para que acaben de embebecerse los bobalicones del estólido progresismo que venía de tiempo batiendo palmas en su presuntuosa manía de haber alcanzado el cielo con las manos.

¡Ah! Ahora empieza á saber algo Echegaray; ahora que humildemente confiesa con el célebre filósofo *que sabe que no sabe nada*.

Los que no se enteran son los tontos de la majadería anticlerical.

J. Matamoros.

El Papa y Rusia

Traducimos de *La Libre Parole* el siguiente despacho que le ha remitido su corresponsal particular en San Petersburgo:

«En el ministerio de Negocios extranjeros se habla mucho de la audiencia que S. S. Pio X ha concedido al Sr. Naryschkile, nuevo ministro plenipotenciario de Rusia cerca de la Santa Sede al presentarle éste sus credenciales.

Sabido es que Rusia jamás ha querido acceder á las exigencias del reino de Italia y continúa reconociendo el poder temporal del Papa como Soberano.

Después de la ceremonia de rigor el Papa ha conversado detenidamente con Naryschkile, hablando principalmente de la guerra ruso japonesa.

Después de lamentar profundamente la sangre que se está derramando, el Papa manifestó vivas simpatías por el pueblo ruso que se complace en combatir por el cristianismo, y terminó preguntando si quería Rusia aceptar la bendición del Jefe del Catolicismo.

Habiendo respondido el ministro ruso que tanto Rusia como su soberano tendrían mucho gusto en recibir esta bendición de un Jefe eclesiástico universalmente admirado y respetado el Papa le dijo: «Nunca dejaré de rogar á Nuestro Señor, á quien todos adoramos, que bendiga al pueblo ruso adornado de todas las virtudes, y dignos transmitir mis bendiciones á vuestros conciudadanos que están derramando su sangre por la causa del Cristianismo.»

EN LOURDES

Discusiones interesantes

Gracias á la presencia en Lourdes del doctor Barillón, las oficinas de consultas médicas se han visto transformadas multitud de veces en academia donde se discute con viva animación acerca de las curaciones de Lourdes.

El doctor Berillón, que como es sabido dirige la «Revista del Hipnotismo», ha expuesto su teoría, de la sugestión en la terapéutica.

Peró ha encontrado á quien hablar. El abate Bertrin, profesor del Instituto católico de París, tomó la palabra después de escuchar á aquél, entablandose un diálogo lleno de interés, del que vamos á dar un pálido resumen.

—Yo dejo á los médicos que se hallan presentes, decía el abate, el trabajo de defenderse, pero como estamos en Lourdes pidámosle á algunos cuestiones relativas á las curaciones de Lourdes. Doctor, ¿reconocéis el hecho de que aquí ocurren casos extraordinarios de evidente autenticidad?

—¡Oh! Ciertamente que lo reconozco.

—¿Y reconoce usted buena fe en los que comprueban esos hechos?

—Seguramente, y diré que creía encontrar aquí algún caso amañado (mise en escena) pero reconozco que no existe el amañado, y que los hechos se desarrollan por sí mismos. En lo que concierne á los procesos verbales, constanding la enfermedad y la curación, la buena fe es incontestable y la exactitud de los hechos completa. Solamente falta la explicación de esos hechos y he aquí en lo que no estamos de acuerdo.

—Doctor, permítame que retenga y haga constar la declaración que acabáis de hacer ante todos vuestros colegas de profesión.

Aquí, decís, no hay ninguna superchería, ninguna inexactitud voluntaria, ningún esfuerzo, ningún amañado ó caso preparado de antemano para ponerlo en escenas y causar impresión á los demás enfermos. Lo reconocéis así, pero queréis explicar las curaciones obtenidas por la fuerza de la emoción sentida, fundándoos en vuestra experiencia.

¿Y qué caso de curación podéis citar obtenido por la emoción ó la sugestión?

Habéis citado uno tan sólo, un caso de constipación. Verdaderamente, nosotros tenemos más, mucho más. ¿Peró seríais capaz de decirnos en qué enfermedades vuestra sugestión puede obrar?

Por ejemplo: ¿puede ella, á vuestro juicio, cerrar instantáneamente una llaga de treinta centímetros, como se han cerrado aquí?

—No, por cierto.

—Entonces, doctor, ¿cómo explicáis esto?

—Yo no lo explico.

—Ah!, pues sí, sí precisa explicárselo. Os encontráis en presencia de un hecho extraordinario. A nombre de la ciencia debéis buscar la explicación ó reconocer, al menos que la ciencia no puede hallarla.

Vamos, pues, doctor, decidme lealmente si conocéis algún agente físico ó moral que pueda curar súbitamente una llaga de treinta centímetros.

—Yo no lo conozco.

—¿Peró esto es acaso todo lo que nos interesa saber?

Y durante tres días esta discusión

se ha renovado ante el auditorio, en el que figuraban unos treinta médicos, M. Piou, el general Jaquy, M. Laurens Castelet, diputados; M. Sustarsic, diputado del Reichsrath austriaco, muchos sacerdotes extranjeros y muchas señoras.

PARA EL «CORREO IBÉRICO»

Una excursión al Maestrazgo

(Continuación)

Adosados en los pilares limitrofes al crucero, propiamente conocido por tal, hay dos púlpitos de grotesca talla á los que sirven de coronamiento dos ángeles con la trompeta del juicio.

El altar mayor, de estilo churrigueresco, está cuajado de hojarasca, volutas y entablamentos, y es más apreciable el valor material invertido en las hojas de oro que le cubren, que el del gusto del artista que lo ejecutó. En su primer cuerpo ostentan su presencia los patronos del pueblo San Abdón y San Senón, de muy mediana escultura, y algunas pinturas de escaso mérito, y en el segundo, las imágenes de San José y San Cristóbal. Como remate este altar tiene un arco semicircular, de techumbre artesonada.

La variada colección de altares, distribuidos en los muros de las naves laterales, atrae á nuestra mente un resumen de las tendencias del arte en los siglos XVI y XVII. Hacer mención especial de cada uno de ellos, sería tarea enojosa para nosotros y motivo de cansancio para el lector de estas notas, harto insidiosas por la difusión de sus detalles.

Ello, no obstante, deber nuestro es confesar que en los altares y retablos de esta Iglesia se nota una particularidad, y esta consiste en la diversidad de estilos que en algunos de ellos se observa y en el tipo original que se descubre en su totalidad, costeados, la mayor parte, por distinguidas personas de la población.

Los altares del lado de la Epístola están dedicados á San Joaquín y San Cristóbal; los cuatro del crucero á San Antonio, Nuestra Señora del Rosario, Purísima Concepción y Jesucristo; y los de la parte del Evangelio, empezando por la puerta de entrada, á las almas benditas, producto éste de una imaginación atrevida, á la Virgen del Pilar y Nuestra Señora del Carmen. Entre estos dos últimos está la puerta de ingreso.

En la prolongación del templo, por la parte inferior de la nave, lateral de la derecha, se abre una Capilla, de sección cuadrangular, dedicada al Santísimo Sacramento; obra costeada por la ilustre familia de los Aliagas, á cuya munificencia debe La Iglesia esta excelente construcción, decorada con pinturas y esculturas de mérito muy regular. Corona su recinto un elegante domo, á modo de fanal, y en el presbiterio, erigese en tabernáculo un imponente templete formado por columnas y arcos de estilo barroco, disminuyendo en perspectiva ó gradación.

En la Sacristía se conservan valiosos utensilios litúrgicos y preciadas joyas suntuarias; descollando entre ellas, la riquísima indumentaria sacerdotal que sus armarios atesoran, en los que figuran ricas casullas, capas y manipulos de los siglos XV y XVI.

Sobre un plano octogonal leván-

tase la torre de la iglesia, de estilo greco romano, toda sillería.

Las casas restantes son de piedra y argamasa. En sus contornos é interior tiene la Iglesia abundantes manantiales abundantísimos de agua potable muy fresca.

La industria es reducida y el comercio muy escaso. Más que en el porvenir, la mayoría de sus vecinos ha preocuparse en almacenar provisiones para el invierno. Los principales productos del país son el trigo y la cebada.

Las nevadas son allí muy copiosas; de ahí inferimos la costumbre de coronar los edificios con aleros. La escasez de sus ventanas, la reducida dimensión de sus aberturas y la construcción las puertas divididas en dirección transversal, indican al visitante la crueldad que impera allí en la época de las nevadas, de los fríos y los vientos.

Cantavieja

Caminando hácia Poniente, desde de la Iglesia nos dirigimos á Cantavieja trepando la áspera sierra por un camino en el que á duras penas podía sostenerse la caballería, y después de dos horas de penosa ascensión por aquellos quebrados montes, llegamos á una prominencia, por cuya escabrosa cordillera anduvimos hora y media, ó sea el tiempo preciso para descubrir la población, asentada en la vertiente de un cerro.

Desde aquella pintoresca cima emprendimos la bajada por un rápido declive, tan penoso, que el pie no encuentra piedra firme para asegurar sus pasos. Salvado el precipicio y bordeando el abismo por la falda de inaccesibles peñascos, llegamos á Cantavieja.

Después de breve descanso, nos trasladamos á la plaza, cuyos edificios tan gratos y dulces recuerdos han de evocar al viajero amante de las gloriosas tradiciones de su patria.

La celebridad de Cantavieja hizo que á nuestra mente se agolpáran las rivalidades, luchas y sangrientas escenas como las de que fueron teatro sus campos en las dos últimas guerras civiles. Pero no entrando en nosotros la idea de ningún trabajo histórico, á grandes rasgos vamos á apuntar las notas más precisas para el desenvolvimiento de nuestro ligero plan descriptivo.

Sobre enricado peñón de base triangular se alza Cantavieja, á cuyos pies murmura un riachuelo de cristalinas aguas. Algunos historiadores, entre ellos el P. Mariana, sitúan allí la predilecta mansión de los cartagineses denominada *Cartago-vetus*. Lo cierto es que la poseyeron los árabes y después se hicieron en ella fuertes los Templarios, construyendo éstos un castillo á cuyo abrigo se formó la actual población.

Muestra aún en ella sus mejores galas el hermoso Santuario de San Miguel, residencia que fué de los Caballeros de San Juan de Jerusalén, poseedores de algunos de los bienes que habían pertenecido á los del Temple y de otros territorios

de los que se apoderaron después en la lucha contra los moros.

La jurisdicción que, sobre las tres Bailías de Cantavieja, Castellote y Monzón tenía el Castellán de Amposta fué causa de que se trasladaran á Miravet de Ebro, las actas de todo lo referente á lo de Cantavieja y de sus lugares.

Extinguidas las Órdenes militares pierde la historia de esta villa gran preponderancia. Si la tuvo en los siglos sucesivos, búsqese en las tradiciones de la comarca, porque datos más concretos solo pueden hallarse recorriendo los diferentes archivos que atesoran documentos de la Corona de Aragón.

FRANCISCO MESTRE Y NOÉ

Julio y Agosto de 1904.

(Concluidá).

Desde Morella

Día 30. En este día 3.º de fiestas que ha corrido á cargo de la nobleza oriunda de Morella desde el año 1678 en que se celebró el primer sexenio, resulta siempre uno de los más solemnes, descontados, por supuesto, el acto de la entrada de la Virgen en Morella y el de la procesión del domingo.

La colonia noble la componen las Iltres. Condesa viuda de Villamar, Vizcondesa de San Germán, D.ª Constantina de La Figuera y de la Cerda, y D.ª Elena de Julián, Iltres. Sres. Marqués de Cruilles, Barón de la Pobadilla, Marqués de Fuente el Sol, Conde de Villamar, Marqués de Villores y Marqués de Cáceres.

Después de la solemne Tercia y en la Misa con partitura de Gounod, celebrada por el Obispo Dr. Benloch, ocupó la sagrada cátedra el M. I. Señor Magistral de Valencia Dr. Don Juan Garrido, quien llamó poderosamente la atención por su elocuente discurso en el que, sin salirse de la Sagrada Teología ni recurrir á los lugares patéticos, trató de la noblia de María Santísima superior á todas las demás y haciendo ver que proviene de la íntima relación entre Jesucristo verdadero Dios y María, verdadera Madre de Dios. Aunque los morellanos están acostumbrados á oír en cada párrafo el nombre de su patria chica y dos ó tres veces el de Vallivana, y en el discurso del Dr. Garrido no sucedió esto porque el orador no trató de la Santísima Virgen considerada exclusivamente como Patrona de Morella, sino como Reina de la creación, en la espaciosa Arciprestal llena de bote en bote se hubiera oído el aletear de un mosquito durante las interrupciones del orador, y si la santidad del lugar no lo hubiese impedido, habrían resonado los aplausos hasta el llano de la Nevera cuando acabó el profundísimo discurso.

La corrida de toros que á última hora, por ciertos dimes y diretes entre empresario, toreros y propietario de las reses, resultó una de las peores novilladas que registran las crónicas taurinas, no ofreció más atractivo que la exhibición de un *Don Tancredo* á quien tuvo que socorrer un peón porque el torete mostró abrigar malas intenciones al olerlo por segunda vez.

A las nueve se celebró en la Arciprestal el Certamen literario musical con asistencia de los tres Sres. Obispos, autoridades eclesiásticas, civiles, militares y judicial y heroínas que formaron la corte de amor á la Reina de la fiesta, la Santísima Virgen de Vallivana.

El anchuroso templo, convertido en salón regio con iluminación de acetileno estaba completamente ocupado sobre todo por señoras muchas de las cuales iban á presenciar por primera vez unos Juegos Florales.

Ocupaban el estrado de presidencia además de las autoridades dichas los redactores de «Vallivana», Revista morellana iniciadora y organizadora de la fiesta y los miembros del Jurado Calificador. Como Camarera de la Virgen se sentaba á la izquierda de Esta la Señorita de La Figuera.

Abrió la sesión el secretario de la Comisión organizadora D. Antonio Cucala con un discurso de presentación que no fué aplaudido porque en las tarjetas-invitaciones se suplicaba

la abstención de aplausos por respeto á la santidad del templo.

El Sr. Secretario del Jurado D. José Belda, dió publicidad al fallo y después de un corto intervalo musical se abrió la plica del poeta premiado con la flor natural D. Tomás Bellpuig, Pbro. el cual subió á recibirla de manos de la Camarera de la Virgen y la colocó en la diestra de la Imagen de María de Vallivana.

Acto seguido leyó nuestro compañero Bellpuig su composición en que con endecasílabos libres se cantaban las glorias marianas de Morella y el amor morellano de María.

Con intermitencias de música se fueron abriendo las demás plicas resultando premiados D. Agustín Safón y Durán con accessit á la flor y otro al tema 9.º, D. Ramón Bruñó, D. Julián Sanjuán, D. Federico Pastor, don Joaquín G. Girona, dos Padres de las Escuelas Pías y otros cuyos nombres no pudimos entender por lo débil de la voz del que los leía, ni nos hemos aún podido proporcionar.

Entregaba los premios la citada señora Camarera de la Virgen.

Se leyeron fragmentos de varios trabajos tanto poéticos como históricos y simplemente literarios.

El Excmo. Sr. Obispo de Lérida cumplió con su misión de Mantenedor pronunciando un elocuente discurso en que no sólo se veía al sacerdote ejemplar, al celoso Pastor que, aun cuando esté entre ovejas de otro rebaño, es Pastor siempre, sino también entusiasta patriota, al enamorado ferviente de la Virgen de Vallivana bajo cuya advocación aprendió á venerarla desde niño en Vallibona.

Tenemos la satisfacción de anunciar á nuestros lectores que, según unánime confesión de los distinguidos miembros del Jurado, la composición premiada de nuestro colaborador el Rdo. D. Joaquín García Girona basta por sí sola para acreditar á un poeta. Y conste que la citada composición es catalana. Con que estamos de enhorabuena como redactores del CORREO IBÉRICO y como regionalistas; esto descontando la íntima amistad particular que al laureado nos une.

Día 31.—La animación, aunque no tanta como en los días anteriores, aún se puede decir que es extraordinaria, sobre todo de *masovers* por ser este el día de su fiesta.

A las nueve, después de tercia, á grande orquesta se ha cantado la misa del maestro Hernández, en la que ha oficiado el Iltre. Magistral de Valencia Dr. Garrido, ocupando la sagrada cátedra nuestro Magistral Doctor García. Ha hecho una brillante oración cuyo exordio ha sido un canto á Morella y sus hijos. Tomando por tema que la verdadera regeneración está en la imitación de María y nos debe venir por conducto de Ella con gran acopio de argumentos, ha demostrado que la Virgen es nuestra regeneradora y que el hombre en cada uno de sus estados puede obrar su regeneración imitando á María. Durante cinco cuartos de hora ha tenido pendiente de sus labios al auditorio; ha estado elocuente siempre y en algunos periodos hasta arrebatador. Ha terminado su oración diciendo al pueblo morellano que se prepare para celebrar el próximo sexenario de una manera si cabe más brillante, proponiendo al efecto que se estudie la manera de procurar la coronación canónica, pidiendo el competente permiso á Roma, lo cual constituiría para el próximo sexenio un gran motivo para obsequiar á la Virgen de Vallivana. Esta idea me consta que en principio ha sido generalmente bien aceptada, y dados el carácter de este pueblo y la grande devoción y amor que sienten por su Patrona, no dudo que será realizada.

Después de la misa mayor se ha organizado en la plaza de la Arciprestal la magnífica fiesta llamada *Grupos*. Consiste en numerosas parejas de *masovers* que montados sobre briosas mulas recorren la ciudad acompañados de las dos músicas. Siguen después los dos grupos de payesas y payesas que al son de la dulzaina y de las castañuelas van bailando durante el trayecto.

Este festival que lo hacen este día por ser el de su fiesta, se remonta á muy antiguo; resulta de muy buen efecto y es de ver la elegancia, el buen

gusto y la riqueza de sus trajes, sobre todo ellas, jóvenes todas, calzadas con brillante bota de charol, habilmente peinadas y con adornos de flores, riquísimo mantón de manila y montadas sobre ricamente enjaezadas mulas.

Esta tarde á las cuatro se han marchado los Iltres. Sres. Obispos y Generales; ha ido á despedirles numerosa representación de Morella con música y piquete. Pernoctarán esta noche en Vallivana para llegar mañana á Vinaroz á hora de expés.

Antes de partir nuestro Prelado, la Junta del Centro Obrero le ha hecho una visita de la que ha quedado altamente satisfecho habiendo oído de nuestro amantísimo Prelado palabras de amor, de ánimo y esfuerzo para luchar contra las corrientes socialistas que tanto mal hacen ya en los pequeños pueblos. Además les ha entregado 100 pesetas para aumentar los fondos de dicha sociedad, de la que se puede decir que está en buena situación y se recogen ya en esta ciudad los saludables frutos. El Obispo de Lérida, si bien ha salido con los demás, se dirige á Va libona, su pueblo natal, donde pasará unos días para regresar el lunes en que ha de celebrar de Pontifical en la fiesta de la colonia catalana.

Esta tarde toros otra vez, con la añadidura de dos *Tancredos*.

Al quinto toro se ha verificado la suerte de D. *Tancredo* 1.º. Este antes de salir el toro y después de dar un paseito por el redondel saludando al público y haciendo piruetas, ha subido al pedestal y encargando silencio al público ha hecho la señal de salida del toro. Este le ha embestido pero un paso antes de llegar al pedestal ha dado media vuelta dejando sano y salvo al héroe.

D. *Tancredo* 2.º no ha sido tan afortunado pues al llegar el toro al pie del pedestal después de pensarlo un poco se ha resuelto en darle una cornada derribándolo al suelo. No ha tenido malas consecuencias el lance, salvo un buen rasgón, pues los peones han salido al quite y él por su pie, después de la suerte, ha hecho cuatro piruetas, como para tranquilizar al público, saliendo del redondel.

Cuando con todos los detalles se nos refería el triste espectáculo de un pobre hombre derribado por una fiera y en inminente peligro de muerte ante un público más ó menos alarmado, preguntámos:

—Y en caso de una desgracia, ¿á quién se hubiera podido imputar esta?

—Desde luego—contestó nuestro interlocutor—ni al toro que no tiene más que instintos de fiereza, ni á nosotros los que hemos asistido para presenciar por primera vez un espectáculo de cuyo salvajismo no nos hemos dado cuenta hasta ahora, ni quizá tampoco al infeliz *Tancredo* que acaso no cuenta con otros recursos para comer.

Y aunque no terminó aquí nuestra conversación, aquí doy por terminada la transcripción de ella.

Los forasteros, sobre todos los de Valencia y Barcelona han desfilado ya casi todos después de la corrida con gran disgusto de los morellanos que son hospitalarios como el que más y consideran como un honor el tener muchos hospedados en sus casas.

A las diez de la noche como estaba anunciado, se ha dado principio en la Arciprestal á la vela nocturna extraordinaria en conmemoración del undécimo aniversario de su fundación.

Han asistido, no obstante las fiestas y el consiguiente cansancio, casi todos los socios.

Han asistido también varios adoradores de Valencia y entre ellos el marqués de Villores.

Por haber marchado los Ilustrísimos Sres. Obispos se suprimió la plática anunciada que había de pronunciar uno de ellos.

Como detalle de la gran afluencia de forasteros baste decir que las tahonas se han quedado sin pan, algunas tiendas sin los artículos más necesarios, y los estancos sin tabaco del usual y sin sellos.

Procuraré buscar alguno que me sustituya para continuar estas crónicas pues mis quehaceres me llaman á otra parte, aunque dudo mucho que pueda dar con él pues de las veinticuatro horas del día apenas quedan

A los enfermos de los OJOS

En la Clínica del Médico Oculista J. Ballester, se practican todas las operaciones de la especialidad.

Consulta de 10 á 12 y de 3 á 5.

LA CENIA

NOTA.—Buenas casas de hospedaje, habitaciones expresas para operados, y actuaciones diarias de Tortosa, Sta. Bárbara, Ulldecona y Vinaroz á La Cenia.

Juan Panisello Sol

Procurador de la Real y Exma. Audiencia de Barcelona.

Tiene el gusto de participar á sus amigos y paisanos en general su ingreso en el Colegio de Procuradores de Barcelona, para dedicarse á los asuntos propios de su profesión ofreciéndoles su

despacho en la calle de Graciamat 16, 2.º—BARCELONA.

cinco para dormir, cuanto meno, para emborrugar cuartillas.

El Corresponsal

Crónica local

No por despechos mal reprimidos, que no pueden producir en nosotros los desdenes municipales, sino para registrar el hecho como precedente, hemos de consignar que el Ayuntamiento no ha tenido la amabilidad de remitirnos los programas de fiestas y los bonos que es costumbre repartir á la prensa.

No lo sentimos, antes al contrario nos creemos honrados con esa pretensión, porque de otra suerte alguien podía pensar que nos hacíamos solidarios del antipatriotismo que ese Ayuntamiento ha demostrado en repetidas ocasiones.

Como precedente el que sienta ese Ayuntamiento es notable, pues, en las épocas de más rigor, cuando las mayores divergencias entre los partidos locales convertían la ciudad en un campo de luchas sangrientas, no se había dado este caso.

Después del 16 de Abril, la situación que ocupó el poder envió bonos y programas á los periódicos enemigos.

Con esto se puede calcular la medida de los odios que fermentan en las alturas.

Aunque, á decir verdad, no creemos que sea eso una manifestación de odio, sino una vulgarísima prueba de indelicadeza.

De fiestas

El señor Presidente de la Sociedad Velocipédica de esta ciudad don José Bernis Murall, en atento oficio, nos ha invitado á las carreras que se verificarán el día 9 del corriente mes con motivo de las fiestas de nuestra excelsa Patrona la Virgen de la Cinta; remitiéndonos al propio tiempo tres programas de dichas carreras que por los preparativos que se están haciendo resultarán brillantísimas.

Quedamos muy agradecidos al señor Bernis por la invitación y obsequio que nos ha hecho.

Mañana en el tren de la una de la tarde llegará á esta ciudad la brillante banda del regimiento de Almansa, con objeto de tomar parte y amenizar las fiestas.

En uso de licencia, mañana saldrá para la provincia de Alicante, su país natal, el Sr. D. José Maestre Vera, gobernador civil de la provincia. Que tenga un feliz viaje.

Presidida por el señor Serraclará, se ha reunido en Barcelona la comisión ejecutiva del monumento de Piñarra, acordando la celebración de un contrato con el autor del proyecto, el escultor señor Querol, quien por la cantidad de 10.000 pesetas, como máximo, se compromete á correr con los gastos de la compra del blo que de mármol y traslado del mismo desde Barcelona á Madrid, trabajos de labra y envío de la estatua á esta ciudad. Si sobra algo de la expresada cantidad, el señor Querol lo reintegrará al Ayuntamiento. El monumento, si se cumplen los propósitos de la comisión ejecutiva, podrá inaugurarse el día 1 del año próximo.

El gobierno ha acordado que se publique en los *Boletines Oficiales* una real orden anunciando que este año no se ampliará el plazo para la re-

dención á metálico del servicio activo de las armas y que los interesados que quisieran redimirse, tendrán que hacerlo dentro del plazo legal.

Se ha dispuesto que á la instancia en que se solicite examen de ingreso en una Escuela Normal, se deberá acompañar la certificación de la partida de nacimiento, justificativa de haber cumplido el aspirante la edad de 14 años, la cédula de vecindad y la certificación de estar revacunado, si se hubiere de seguir por enseñanza oficial la carrera del Magisterio.

Tras larga y penosa enfermedad esta mañana, habiendo recibido los Santos Sacramentos, ha entregado su alma á Dios la virtuosa joven señora D.ª Cinta Alemany.

Suplicamos á nuestros lectores la tengan presente en sus oraciones y á la vez enviamos nuestro sentido pésame á su atribulada familia.—R. I. P.

El Banco Hipotecario ha acordado reducir desde 1.º de enero de 1904, y hasta nuevo acuerdo, al 4'25 por 100 anual el interés de los préstamos hipotecarios á largo plazo, y sea de cinco á cincuenta años.

Dicha rebaja es extensiva á todas las peticiones de préstamos que estén actualmente en trámite y pendientes de acuerdo de concesión.

Ayer, y con motivo de haber terminado el tiempo de veda, fueron bastantes los cazadores que salieron en busca de la codiciada *perdiz*.

La recaudación líquida obtenida por la Delegación de Hacienda de la provincia durante el próximo pasado mes de Agosto, ha sido de pesetas 905.085 de las que corresponden á Aduanas 248 560, y á redenciones del servicio militar 31 500 id.

Han sido remitidas á las sucursales del Banco de España las nuevas monedas de plata de una peseta y cincuenta céntimos.

Según está dispuesto por la Superioridad, los Ayuntamientos deben confeccionar los expedientes de medios por todo el presente mes.

Relojes garantidos y de inmejorable marcha. Venta exclusiva Relojería Climent, Rosa 3, Tortosa.

Sección religiosa

SANTOS DE MAÑANA

San Sandalio, mr.



SANTA SERAPIA

Hallábase Serapia dedicada al servicio doméstico cuando, llevada por su ardiente fe en Jesucristo, consiguió arrancar del paganismo á la joven Sabina, hija de los amos de Serapia. Por este motivo fué la santa encarcelada, y conducida á presencia de los

AGUAS Y SALES
NATURALES PURGANTES

Medalla de Oro Paris 1900

SON DE EFECTOS SEGUROS
NO IRRITAN JAMÁS

DIURÉTICA DEPURATIVAS LAXANTES

ju ces, no sólo se ratificó en sus santas creencias ante ellos, sino que los insultó lanzándoles anatemas por su adoración a los ídolos, sin que le asustaran con las amenazas de un martirio cruel y prolongado y una muerte afrentosa.

Efectivamente, después de aplicar la los tormentos más terribles, fué decapitada en la plaza pública, cual un vulgar asesino.

CULTOS

CATEDRAL.—9 misa conventual. Por la tarde solemnes Vísperas y á las 7 rosario cantado á grande orquesta en la capilla de la Santa Cinta por la música de la Catedral.

T. DE REPARACION. Misas a las 5 y 1/2 6, y 7 1/2. La exposición por la mañana á las 6 y la reserva á las 8. La exposición por la tarde á las 4 y 1/2 á las 6 el santo Rosario y á las 6 y 1/2 la reserva.

ROSARIOS

ROSARIO. 4 1/2 Id.

Regionales

Alcalá de Chivert

De magníficas pueden reputarse las fiestas que esta cristiana villa ha celebrado en honor de su titular el Bautista, y al Delfico Corazón de Jesús, en especial en la parte religiosa. No ha faltado las tradicionales corridas de vaquillas y toros en corso, fuegos, músicas y otras diversiones, no habiéndose registrado ningún accidente desagradable, lo que habla muy en favor de sus católicos y cultos habitantes.

La víspera del 29 entre un alegre repiqueo general de campanas, recorrió la banda municipal dirigida por el reputado maestro D. José Cavaller la población, ejecutando hermosos y alegres pasa calles, y por la noche nos deleitó con difíciles y selectas composiciones interpretadas con exquisito gusto y ajuste: no en vano se la considera como una de las mejores de la provincia y así lo atestiguan premios y menciones de honor ganadas en honrosa lid.

El día de la fiesta la iglesia, esbelta, bella y espaciosa cual pocas, estaba materialmente ocupada por los fieles que aguardan silenciosos y compuestos, el principio de la Misa Mayor. El efecto que produce el altar, es sorprendente: 180 cirios, artísticamente colocados entre ricos jarros de porcelana y flores artificiales, hacen revivir con su claridad el viejo oro; 24 blandones reverberan sobre el tabernáculo en que está de manifiesto el Señor de los señores.

El señor Cura-Párroco, asistido por los Reverendos señores Bou, Cucala y Mechedra principió al Santo Sacrificio.

La Capilla cantó con delicadeza la tan renombrada misa del Mtro. Bordesse y ocupó la Sagrada Cátedra el Reverendo P. Calazanz de las Escuelas Pías de Castellón. Gratísima fué la memoria que de su estancia y predicación dejó en no lejanos días, mas si su fama como orador no estuviera bien cimentada, sin duda, hoy la conquistara, por la filigranada oración con que tuvo pendiente de sus labios á los oyentes.

Plácemes y enhorabuena al virtuoso, sabio y celoso hijo de San José de Calazanz.

Por la tarde vísperas y completas solemnes y lucidísima procesión ya por lo numerosa como por lo selecta. En hermosa peana se presenta la degollación del Precursor tras la cual preside el Rdo. Cura con el magnífico Ayuntamiento y autoridades.

Las fiestas del día segundo son dedicadas al Divino Corazón, por especial favor recibido, con la misma solemnidad y magnificencia del anterior. Se cantó la Misa del Santísimo Sacramento, arreglada expreso por el inteligente Director de la banda y

MEDIANA DE ARAGON

SALES del PILAR

Bicarbonatadas Sódicas Litínicas

Venta en todas las Farmacias.
Depósito TORTOSA: D. Enrique Carpa. Agentes Generales: Jové y Blanch.-Barcelona.

Para preparar la mejor Agua de mesa. La que no tiene rival para las enfermedades del ESTÓMAGO, HIGADO, RIÑONES, INTESTINOS Infantiles contra la OBESIDAD.
caj. de 10 paquetes para 10 Litros de Agua
UNA PESETA

SALES para LOCION y BANO

— EFICACÍSIMAS —

Contra el Reumatismo La Gota y Artritis. en todas sus manifestaciones.

— DE ÉXITO SEGURO —

En el Herpetismo, Escrofulismo, Eczemas y demás enfermedades de la piel.

— INSUSTITUIBLES —

para las enfermedades de las Vías Génito-Urinarías de la mujer.



organista de la Parroquia: en cuanto al orador sólo cabe decir que estuvo á la altura de su renombre, tuvo arranques de elocuencia que electrizaron á su católico auditorio.

¡Bien por Alcalá! placemes á su digno Cura, á las piadosas y dignas autoridades y al pueblo todo que tanto se distingue por su acendrada piedad.

Cierro la presente rogándole desmienta la noticia propalada por algún periódico, de haber ocurrido varias desgracias en el espectáculo llamado nacional (que soy el primero en abominar). Se ha reducido á unos simples revolcones y nada más.

El Corresponsal.

De todas partes

¡Esos apagaluces!

Esos abates y esos frailes son unos oscurantistas y unos grandísimos enemigos de la ciencia.

Raro es el día que los periódicos no trae la noticia de que alguno de ellos ha descubierto algo.

La de hoy corresponde al abate Raoul que según la *Republique Française* acaba de inventar un submarino el *Boukorn* que ha hecho en Sfax experiencias muy decisivas. Pudo sumergirse durante una hora á una profundidad de 18 metros y hacer una pesca fructuosa. El funcionamiento del aparato no deja nada que desear. La invención parece estar llamada á un gran porvenir.

M. Brunetière y la separación de la Iglesia y del Estado — Interrogado por el *Figaro*, de París, respecto al proyecto de separación de la Iglesia y del Estado, contestó en los siguientes términos el director de la *Revue des Deux Mondes*:

«Opino que semejante proyecto no es de separación, sino de proscripción. En cuanto á la denuncia del Concordato, os diré que nadie denuncia por sí solo un contrato sinalagmático, y si se hace, es cometiendo un cobarde abuso de fuerza. Así, pues, el Gobierno que se decida á llevarlo á cabo dará una prueba de la más insigne cobardía, si al mismo tiempo no denuncia el tratado de Francfort.

Sabido es que este tratado, impuesto á Francia por la Prusia en 1871, arrebató á aquella la Alsacia y la Lorena.

Ecos políticos

La nota política dominante gira en estos momentos alrededor de las declaraciones de Montero Ríos.

El caporal democrático considera el reglamento sobre el descanso dominical como atentatorio á la libertad individual.

Con este criterio no hay legislación posible, por la sencilla razón de que toda ley es una norma de conducta á la que el individuo debe sugetarse sacrificando su libertad en aras del bien común y de la economía social.

Las leyes, según Montero Ríos, serán todas atentatorias á la libertad individual, porque todas ellas esencialmente vienen á ser un freno: freno contra los asesinos, contra los ladrones, contra los concusionarios, contra los rateros etc., etc.

Esos grandes pensadores son terribles.

Ocupándose del convenio con el Vaticano, dice que los senadores de mócratas lo combatirán por todos los medios que puedan.

De la union de los liberales en tales términos ha hablado que á la mayoría de los demócratas parece que les ha disgustado que afirme ser una dificultad para alcanzar el poder el que se halle dividida la familia liberal.

Los liberales dicen que las palabras

del señor Montero son la confirmación más autorizada de lo que hace tiempo viene diciendo el señor Maura: «que como no ha empezado el diálogo, no ha de contarse el tiempo transcurrido durante el quinquenio que el jefe del Gobierno se propone estar en el poder.»

Los amigos del señor Moret dan la razón al señor Montero Ríos, diciendo: «Sin nosotros nada conseguirán los demócratas.»

REGISTRO CIVIL

Día 1

Nacimientos.—Ramon Mola Martí.

Defunciones.—Mariano Aznar.—Rosario Fumadó Gisbert.

Matrimonios.—Ninguno.

ALCANJE

De la guerra

Es imposible poder formar una idea exacta de lo que ocurre en el teatro de la guerra, pues todos los despachos son contradictorios.

Dícese que continúa el combate de Liao Yang.

Los japoneses persisten en su intento de envolver el ala derecha del ejército ruso.

La infantería japonesa atacó á los rusos en toda la línea del ferrocarril siendo rechazados.

Un despacho de Tokio dice que el general Kuroki ha comunicado á su Gobierno que las fuerzas rusas, no pudiendo resistir el avance de los japoneses, se retiraron rápidamente.

El cólera

Se ha comprobado oficialmente haberse declarado el cólera en Kery.

Desgracia

En la colonia española ha producido impresión penosa la muerte de don Enrique Güell hijo de los marqueses de Valcarlos quien pereció ahogado en la isla de Laborde.

Nuevo material

El Gobierno ha acordado adoptar un aparato nuevo para la confección del rancho en el ejército.

Motín

En el vecino pueblo de Cinta se amotinaron mas de 500 mejeres porque se intentó sacar un Santo Cristo milagroso que han en la ermita del pueblo para traerlo á la Corte, pues las mujeres se creían que sería cambiado.

Huelga

Ha estallado una huelga general en la cuenca fabril de Charleroi.

El descanso dominical

Para evitar que se infrinja la ley del descanso dominical en los pueblos, ha declarado el Sr. Sanchez Guerra que solo serán motivo de excepción las ferias y mercados que actualmente existen.

Lo de Logroño

Por discrepancias con el Gobierno acerca del uso de la fuerza pública, ha dimitido el Gobernador civil de Logroño.

Por telégrafo han sido suspendidos los Alcaldes de Cenicero y Fuenmayor que consintieron el atropello de que fueron víctimas los peregrinos.

Administración de Consumos

Recaudación del día 29 de Agosto 1904

	ARBITRIOS Ptas. Cs.	CONSUMOS Ptas. Cs.
Cuatro Caminos...	2:10	163 13
Temple...	21:03	237 04
Remolinos...	1:85	17 95
Jesús...	1:57	78 09
Ebro...	19:02	52 39
Estación...	00:95	00 95
Matadero de Tortosa...	46:17	124 73
TOTAL ...	92:69	674:28

ULTIMA HORA

(Sección Telegráfica)
Servicio especial del CORREO IBÉRICO

Verdugo preso

Madrid 2, 11

Ha sido conducido preso el verdugo de esta corte por haber apaleado á un policía en uno de los merenderos de los barrios bajos.—*Quintero*.

Gestiones

Madrid 1, 11

Trabájase activamente por dar solución al conflicto de los traineros de Vigo, al objeto de evitar que se cierren las fábricas de salazones conforme tienen anunciado los dueños de aquellos centros industriales.—*Quintero*.

De Marsella

Madrid 2, 11

Han recrudecido las huelgas de descargadores del puerto de Marsella.

Los huelguistas han acordado persistir en su belicosa actitud, provocar motines y arrojar al mar el cargamento de los buques que lleguen á aquel puerto.—*Quintero*.

¿Será verdad?

Madrid 2, 12

Han circulado rumores de hallarse en la isla de Lanzarote la escuadra del Báltico haciendo provisiones de carbón.—*Quintero*.

Rumor político

Madrid 2, 12

Se atribuye al gobierno el propósito de dar por terminada la legislatura.—*Quintero*.

De la guerra

Madrid 2, 12

Ha circulado el rumor de que los japoneses han ocupado Liao Yang.

Se dice que franquearon el río Taitte y que en uno de los combates quedó herido el general Stackelberg.—*Quintero*.

Ultimas noticias

Madrid 2, 14'30

Se asegura á última hora no ser cierto que los japoneses hayan tomado Liao Yang.

Se dice que éstos se hallan á cuatro millas de distancia de aquel punto.—*Quintero*.

30.000 rusos

Madrid, 2, 14'30

A causa de la interrupción de los caminos el general ruso Liniévitch está con treinta mil combatientes detenido cerca de Mukden.—*Quintero*.

BORDADOS A PESO

VARIADO SURTIDO en tiras bordadas, encajes de Valencianos, pañuelos de bolsillo de hilo y de batista, botones de nacar, abanicos. Grandes novedades en puntillas y entredoses imitación á encaje. Se confeccionan prendas para niños todo á precios reducidos.

3, CARMEN, 3,

Marcas acreditadas y de universal renombre. — Relejería Climent, Rosa 3.—Tortosa.

A los herniados (TRENCA TS)

No debería permitirse el cinismo de ciertos intrusos charlatanes y mercaderes de oficio, que, con el mayor descaro y en frases de relumbrón, anuncian la curación radical de las hernias sin conocer si quiera en qué consiste tal dolencia, y sin contar con título alguno que justifique su aptitud

Poco daño hacen en verdad, esos aplicadores de bragueros, que desconociendo los más rudimentarios principios acerca de tales aparatos, pretenden sentar plaza de inventores, cuando si algo han inventado, es solo el sistema de embucar, prometiendo curaciones imposibles, con el fin de sacar dinero de los incautos; pero de todos modos bueno es ponerles al descubierto, para que el público les conozca, antes de que lleguen á ser su víctima.

Enemigo del charlatanismo y del engaño, me es permitido apelar al testimonio de los señores médicos, los cuales me han prestado siempre su valiosísimo apoyo, convencidos de mi correcto proceder, en los seis años que hace visito en esta ciudad.

D. JOSÉ PUJOL

cirujano especialista en la aplicación de bragueros para la curación de las hernias, con largos años de practica en la casa de don JOSE CLAUSOLLES, de Barcelona, Establecimiento «La Cruz Roja.»

Plaza del Prim. — Reus

NOTA: El día 30 del mes actual visitará en esta ciudad.

FONDA BARCELONESA

Colegio de San Luis Gonzaga

de 1.ª y 2.ª enseñanza

El día 12 de Septiembre se abrirán las clases de 1.ª enseñanza, elemental y superior, bajo la dirección de

D. JOSE DUART

Maestro Superior y Bachiller en Artes, que cuenta con un maestro auxiliar. Clases especiales de Reforma de letra, Ortografía, Correspondencia, Cálculos mercantiles, Teneduría de libros é Idiomas.

CLINICA OPERATORIA

de D. Francisco Cavaller Mengual. Se ha trasladado á la Plaza de Santa Ana número 1.ª (Casa el Conde.)

Juan Anto. Delsors

ABOGADO

Ha trasladado su despacho á la calle de la Cruera, frente al Palacio Episcopal, entrada por el Palau, izquierda.

Liquidación fotográfica

(Véase la 4.ª página.)

Juan Bta. Alvarez

Angel 7.—TORTOSA

Bonita ocasión para comprar las ricas Gasas Pampadur, Etaminas, Alpacas, Bengalinas, Piqués, Batistas, Vichys gran calado, Pitas lisas y caladas, Brocateles y Surach fantasia, Plisés, y otros artículos de verdadero gusto.

Se recomienda eficazmente para trajes de Caballero, las superiores Alpacas Inglesas, Estambres del País, y los acreditados Driles de Palma de Mallorca; como así mismo los géneros de Punto finos con sus respectivas Camisetas Jumel Caladas.

Hay un gran saldo de Vichys y Batistas, americanas alpaca negras y color á precios muy reducidos. No comprar sin visitar dicho establecimiento en donde encontrarán Elegancia y Economía.

Precio fijo

Angel, 7, Esquina á calle de Moncada

Imprenta de FOGUET P. Hospital 5.

Fábrica de Pianos y Armoniums de **Pedro Rico**

Disponible

Ventas al contado y aplazos á precios reducidos, se garantiza su solidez y perfeccion, Cambios, reparaciones, afinaciones etc.
Se alquilan Pianos a precios convencionales.
Cruera 13 entresuelo (frente á la Catedral).—TORTOSA.

Jarabe de Hipofosfitos *Climent* El legitimo marca **SALUD**

Exljase el legitimo Jarabe Climent **SALUD** unico aprobado por la Real Academia de Medicina de Barcelona.

El **JARABE DE HIPOFOSFITOS**, marca **SALUD**, se receta á las criaturas delicadas y enfermizas. Purifica y enriquece la sangre, aumenta el apetito, cria carnes solidas y fortifica el sistema nervioso de los niños. Millares de médicos lo han adoptado con preferencia á todas las Emulsiones de Aceite de Hígado de Bacalao, Jarabe de Rábano, Vinos Tódicos, etc., etc., per su agradable sabor y efectos más rápidos y seguros en todas las enfermedades causadas por el empobrecimiento orgánico.

Liquidación fotográfica

¡Precios de fábrica

Calidad garantizada!

Cámaras detectivas instantáneas,

corradas de piel negra, con objetivo cromático, diafragmas iris; obturador siempre armado, para instantáneas y exposiciones; escamoteo seguro, visuales claros y contador automático, para placas de 6 1/2x9 cm.

Precio del aparato con 12 chásis metálicos Ptas. 30
El mismo, sin contador, con 6 chásis » 12
El mismo, sin diafragmas con 6 » 10

Cámara -Varesina- toda de metal, muy elegante y de cómodo manejo, para placas de 4+5 cm. con estuche de piel Ptas. 20

Cámara de ensayo para placas de 4 1/2+6 cm. con visual movable, muy segura, con buen objetivo y obturador sencillo, con 6 chásis Ptas. 7

Cámara infantil Le Paris, para una sola placa de 4+4 1/2 cm. Esta cámara va acompañada de un estuche de metal, farol, escurridor, prensa, 2 cubetas, todos los líquidos, 6 placas, 6 hojitas de papel, album para fotografías y 6 cartones para las mismas. Su precio es de Ptas. 9

Con rebaja de precios se pone también á la venta los siguientes artículos:

Prensas, escurridores, faroles de laboratorio y de viaje, cubetas, tripodes de níquel y de nogal.

Librería Mestre-Rosa 11-TORTOSA

Correo Iberico

DIARIO CATÓLICO

Es el periódico de mayor circulación de la comarca.

Cuenta con corresponsales en Roma, París, Madrid y principales capitales de España.
Publica correspondencias de todos los pueblos de la región y de la Diócesis.

Precios de suscripción

1 peseta al mes en toda España.

Puntos de suscripción

En la administración Plaza del Hospital 5, y en casa de nuestros corresponsales.

Anuncios, esquelas, remitidos y comunicados á precios convencionales.

Fábrica de baldosas hidráulicas
y depósito de materiales de construcción
PORTLAND, CEMENTO DE TODAS CLASES.
CAL HIDRAULICA

DE
JOSE GIMENO MIR

Calle de la Estación, (frente al café). **TORTOSA**
Mármol.—Artificial.—Azulejos.—Baldosines.—Vidriados.—Pilas de todos tamaños y demás objetos en su clase.
Se reciben encargos de baldosas.
En todos dibujos.

PRECIOS ECONÓMICOS

DISPONIBLE

EN DEFENSA DE LA SALUD

SANOL PIZA

PREMIADO CON MEDALLA DE ORO EN LA EXPOSICIÓN DE VIENA

RESOLUTIVO INFALIBLE

Medicamento familiar, jamás peligroso; de aplicación sencillísima y de milagroso efecto. Téngase á mano siempre.

NO TEMAS Á LAS QUEMADURAS pues el **SANOL**, aplicado en el momento de recibirías, siendo de primer grado, calma el dolor á los pocos minutos, quedando aquella completamente curada sin dejar vestigio alguno (antes de 24 horas) *

* Cura también rápidamente las contusiones, y erisipelas * * * * *

FRASCO 4 y 6 reales

Farmacia del Dr. PIZÁ

Plaza del Pino, 6. - BARCELONA

Es tanta la fe que el **SANOL** inspira y tanto confianza en sus efectos que se devolverá su importe á quien no quede satisfecho de él en los conceptos indicados.

La Verdad Casa católica de viajeros de **FERMIN SORIA EN ZARAGOZA**

El dueño de esta antigua y acreditada casa pone en conocimiento de su distinguida clientela, que ha reformado todas las habitaciones con luz eléctrica y timbres en todas ellas. Además cuenta con un espacioso comedor para bodas y bautizos.

Los Sres. Sacerdotes encontrarán un juego de Breviarios con todos los Santos modernos.

No se admiten señoras solas si no las conoce la casa ó vienen recomendadas. **PRECIOS**, desde 3'5 pesetas, camas y pupilos á precios convencionales comidas sueltas desde 7 reales.—No se acude á la llegada de los trenes sino se escribe solicitándolo.

Escuelas Pías N.º 37 y 20.

LA UNION CATOLICA

GRAN FABRICA

DE

Trajes Eclesiásticos

á medida

Fundada en 1846

Director: **D. ESTEBAN BARTHOMEU**

Calle Obispo, 3. pral

BARCELONA

Se remiten franco muestras y catálogos

BANOS TERMALES DE LA Vda. de Domingo Galofre

Villavieja de Nules (Castellón de la Plana)

En este antiguo y acreditado establecimiento, situado en el sitio más céntrico de la población, los enfermos están cuidados y servidos con el mayor esmero, pues cuenta con personal idóneo Recoje los enfermos en la misma estación de Nules (línea del Norte) en carruajes propios del balneario. El coste de los baños y manutención es barato, y el de habitaciones accesible á las más modestas fortunas.
Temporada desde 1.º Mayo hasta 1.º de Noviembre.

Talleres de Fundición de hierro y construcción de máquinas

DE

Juan Figueras

Carretera de Valencia (cerca los cuatro caminos) Cruce del Tranvia de Roquetas y Jesús.

GRAN REBAJA DE PRECIOS

Debido á la gran existencia de prensas, se ceden á precio mucho más bajo que el ordinario.

Garantía completa en el buen funcionamiento y solidez de las prensas conforme lo demuestra el que en las más de dos mil que hasta el día ha colocado ninguna de ellas ha sufrido la rotura de las piezas principales, como son tuercas y sitaliaes; prueba evidente de la buena calidad de los materiales; y de la perfección en la mado de obra. Instalaciones completas para riegos, molinos de aceite y fábricas. Norias y bombas de todas clases. Fundición de hierro y bronce y todo lo concerniente á maquinaria.

Precios reducidos en los encargos.

Francisco Martinez

Colchonero

Calle del Obispo Aznar n.º 10—TORTOSA

En este nuevo establecimiento encontrarán mis favorecedores completo surtido en lanas y borras.

Depósito de colchones, almohadas y almohadones de todas clases y medidas. Se hacen trabajos de tapicería. Se confeccionan colchones á domicilio.

¡No equivocarse!

Obispo Aznar (antes Plaza Nueva) n.º 10—TORTOSA.

DISPONIBLE